
人均信函量降至个位数 应尽快出台相关规范

在采访中，一些居民也提出，长
期闲置不用的信报箱是否可以挪作
他用，比如接收一些可以塞进箱子
里的快递。

“信报箱不能挪作他用。”一位
小区物业工作人员表示，信报箱是
居民楼的配套设施，个人或单位都
不能随意改变其用途。

“快递柜和信报箱不能混为一
谈，快递柜可以接收快递，而信报箱
只能用于接收信函、报纸、杂志。”对
于记者的询问，西区邮政管理局一
名接线员解释说。

“小区通邮是国家的硬性要求，
邮政基础设施和相关业务是受《邮
政法》所保护的，无论是生活在小区
里的业主、还是作为管理方的物业，
都不能将通邮基础设施挪作他用。”
小区维权专家陈凤山介绍，在现有
政策环境下，信报箱的存在是为了
保证人们基础邮政服务需求的。

“法律中并未对信报箱的产权
和归属问题进行明确的司法解释，
这就导致业主无法优化已有的信报
箱。”北京京师律师事务所律师许浩

说，他个人认为，按照邮政法，信报
箱作为强制性的配套设施，其产权
应该属于公有，那么业主有权进行
优化。但没有相应的司法解释，这
就导致了信报箱优化的问题被搁
置。

陈凤山建议，要想优化信报箱，
让其功能不仅限于收取报纸信件，
还能接收快递，只能通过相关的立
法程序，将优化信报箱的建设纳入
相关法规标准，作为强制性标准与
住宅楼同步规划、同步设计、同步建
设、同步验收。

令人欣慰的是，针对智能信报
箱的需求，各地方的法规都在陆续
出台。去年 10月，陕西省住建厅
和省市场监管局联合发布《居住区
智能信报箱应用技术标准》，对智
能信报箱的设置、安装、验收等都
作出了明确规定。去年 12月底，
江苏省住房和城乡建设厅组织修
订的地方标准《住宅设计标准》正式
发布，其中就新增了设置智能信报
箱的要求。
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在北京市朝阳区南沙滩的一处
小区，信报箱装在一进楼门的大厅
里。记者观察后发现，80多个箱格
里，只有两个放了报纸和信件，还有
一个箱格变成了杂物柜，里面放着跳
绳等物品，其余的信报箱则空无一
物。“我在这里住了8年，头几年还有
订报纸杂志和收信的，现在订杂志的
就剩一户了。”业主刘先生说，他家的
信报箱已经很久没被打开过了。

在宣武门西大街的一栋居民楼

里，信报箱被安置在了楼道的拐角处，
不锈钢材质的箱体表面已经蒙上了厚
厚的一层灰土。“刚开始是装在楼门口
的，后来被挪到了这里。”居民吴先生
说，之前他家里也订过报纸杂志，每天
都要开一回信报箱；但前几年不订报
纸杂志后，信报箱已经有很长时间没
有开启了。吴先生还发现，不光是自
己家的信报箱几乎处于闲置状态，邻
居家差不多都是这个情况。

在海淀区乔建里社区，楼里的信

报箱还是上世纪标配的蓝绿色箱子。
居民李大妈说，她已经有5年没打开
过信报箱了。“开始燃气费单子、水费
单子还会放到信箱里，后来干脆直接
贴到门上，现在在手机里就可以办理
了，根本用不上信报箱了，弄得我连信
报箱的钥匙都找不到了。”看着闲置的
信报箱，李大妈无奈地摇摇头。

“现在几乎人手一部手机，别说
是写信了，就连订报纸看杂志的人都
少了，这些信报箱早就失去了它们原

有的功能。”居民孙女士说，开始银行
还会每个月给她寄纸质的信用卡账
单，前些年改成了往电子邮箱里发送
邮件；而现在，她通过手机APP客户
端就能轻松查到信用卡支付的每一
笔金额，银行早已经不邮寄纸质账单
了。

在很多小区居民的眼中，信报箱
因为长期闲置、年久失修，甚至连锁
眼儿都锈死打不开了，白白占了一块
地方。

堆放杂物 落满灰尘 闲置率高

小区信报箱出路在何方？
“我家楼下的信报箱已经闲置很

久了。现在信件少了，报纸杂志也少
了，就连信用卡的账单都变成了电子
邮件。”近日，在“望京论坛”里，一位网
友的感慨引发了众人的共鸣。

根据北京市邮政管理局官网公布
的数据显示，2019年北京市人均函件
量仅为8.7件。随着信函数量的减少，
不少居民楼下的信报箱成了摆设，有
的蒙上了厚厚的灰土，有的则成为杂
物箱。信报箱能不能转型，成为居民
关注的问题。

针对快递增多的情况，可以同时
收取快递和报刊信件的智能信报箱
应运而生。

2018年8月，中邮速递易携手中
国邮政，在西城新风中直社区落地智
能信报箱服务。在这个小区里，居民
楼前的空地、绿地里都能看到智能信
报箱的身影，每两栋居民楼合用一组
智能信报箱。一组信报箱大概有80
多个格子，上面既有小格子，也有大
一些的格子。在智能信报箱的屏幕
上，还可以清楚地显示快递的存放情
况。记者在其中一组智能信报箱的
屏幕上，就清楚地看到，这组信报箱
里还有21件待取邮件。

“智能信报箱挺方便的。”一位正
在取快递的居民说，使用智能信报箱

除了兼顾报纸信件，还能收取快递，
他家大概一周要接收四五个快递，可
谓两全其美。

除了新风中直社区，2019年11
月，中国邮政昌平分公司在回天地区
也委托设立了200组智能信报箱，可
以提供约2万个快递格，除了能满足
高峰期投递需求外，还能将富余部分
提供给其他快递公司使用。

虽然智能信报箱已经开始落地
北京，但记者注意到，在不少社区里，
智能信报箱并未得到大规模的普
及。记者从多方了解到，申请智能信
报箱需要通过社区等单位向相关部
门提出申请，然后由相关部门到小区
进行评估，并判断小区是否达到了安
装智能信报箱的条件。

不过，也有人不这么看。“虽然信
件少了，可是箱子搁在那儿，也不碍
事。”住在宣武门西大街的张大妈不
以为然地说，虽然现在大家都习惯使
用手机联络亲友，或者通过各种手机
软件来看新闻，可楼里还是有个别的
老人订报纸和杂志。“上了岁数的人，
还是喜欢拿着报纸的那份踏实感，如
果取消了信报箱，订的报纸和杂志接
收起来就不方便了。”

北京市邮政管理局官方网站发
布的信息显示，从 2014 年至 2019
年，邮政在城区每天的平均投递次数
仍是两次，但全市人均函件量已从最
初的31.25件下降至8.7件。相反，倒

是人均快递使用量从最初的52.5件
上升至106.2件。一位投递员告诉记
者，现在报纸杂志的投放量越来越
少。“就拿我负责的这一片来说吧，头
些年我上午跑一趟下午跑一趟，两趟
的载重量就得百八十斤。”但现在，他
和同事们投递的报纸杂志没有那么
多了，数量仅为过去的三分之一。信
函量的不断下降，再加上报纸杂志订
阅户的减少，由此带来的是信报箱使
用率走低。

一方面是不断下降的人均函件
量，而另一方面是不断上涨的快递需
求，因此相比信报箱，很多小区居民
宁愿楼下安装几个快递柜。
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